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本版逢二、五刊出

創作對談
文：賈選凝
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由今期開始將為大家帶來的創作對談系列，是在本港展出為期
兩個月的抽象藝術展《憶原》中不同時代中國頂尖抽象藝術家們
的創作思考。這場展覽的策展人是中國當代藝術界泰斗高名潞教
授，展覽將呈現七位不同時代抽象藝術家的作品，嘗試以全新的
角度闡述近30年間中國當代抽象繪畫藝術，探討近年的中國藝術
史，同時也展示中國當代抽象繪畫的藝術發展。
今次將首先為大家帶來前衛藝術家朱金石的參展感受，這位將

「感物詠志」充分融合於創作中的藝術家，作品中一直有一種視覺
的「直接性」，社會性和個人感性在他的創作中不但不矛盾，更渾
然一體。

你在《憶原》中怎樣展現您的創作主題？
朱：當今時代，我們常常將當代藝術定義在媒材與觀念的範疇之

中，其實這是一種誤解。
當代藝術應該是多元化的，而此次展覽《憶原》也正是嘗試令藝術的當代性

回歸到藝術的本源和起點。在中國藝術理論家高名潞的「意派」中，強調藝術
的各個類別是相互滲透、相互契合的；所以，繪畫本身就具有媒介的特徵和觀
念的特征。在我看來，藝術並不總是需要創作的主題，反而藝術的終極體現，
就在創作的過程之中，所以藝術過程，往往就是藝術主題。

你自身的經歷背景，對你的創作有怎樣的影響？
朱：個人生活經歷對藝術創作的影響是必然的，如果我沒有在西方直接看到眾多繪

畫、看到包括其它各類藝術派別，那麼我的創作就不會像今天這樣豐富，但又

由於我有一個機會，能夠從西方之外看待繪畫，這就有了一
個可能，從繪畫中超越繪畫。 我現在的工作地點是北京，
但實際上我試圖排除北京藝術氣氛對我的影響，這就是一種
當代的生活方式，創作方式。

你如何看如今的中國當代抽象藝術發展？
朱：抽象藝術不是一個群體性的潮流，它是不可預測和設計

的。好比此次展覽的七位藝術家，我與大部分藝術家並
不認識，也沒有很多交流，但每個藝術家都以獨立的方
式對抽象繪畫做了長期探索，我們之間如有一個匯合
點，它大概應該是藝術家的個性。個性意味 抽象繪畫
的內涵，它既無發展也無後退，它是超越時間的。

「海闊天空．友情天地」
——伍家賦作品展

許多看過伍家賦作品的人士都說，他
的作品真情流露，有 一種無形的親和
力、異常親切。具有靈魂的作品才是真
正的藝術品，相信他的畫意定能打動你
的心靈。

時間：6月9日至22日

周一至六 上午10時至下午7時

周日 下午1時至6時

地點：雲峰畫苑

查詢：2736 9623

作為吳家禮個人巡迴展的最後一站，吳家禮的作品首
次正式入駐香港畫廊，便顯露出了與其他許多藝術家截
然不同的創作特質。看他的作品，首先會令人眼前一
亮，如幻如真的靜物，令你看後就忍不住很想伸手去觸
摸——初熟的果子看起來甘甜多汁，西洋樂器的金屬質
感則顯得厚重金呈亮。而畫家自己也表示：「選擇各種水
果、樂器為題材，一方面是努力去記錄往昔的記憶，另
一方面我想表現農作物收穫後的喜悅與樸實無華的鄉
情；而面對西洋樂器薩克斯，被它那金屬質感和曲線所
打動，似乎聽到了它發出的優美的樂聲。」
這樣畫完一幅再畫一幅，漸漸便形成了以表現「收穫」

和「西洋樂器」為題材的作品系列。
對超寫實作品的創作激情源於最初在其中感受到的震

撼。80年代時，北歐的一個超寫實畫派畫家前往北京舉
辦展覽，那時對於國內藝壇而言，超寫實還是一種接觸
甚少的創作流派，而當年的吳家禮一看之下便大受震
動，他對這種能激發人視覺上產生幻覺的繪畫方式非常
感興趣。「所以便潛下心去研究畫的技法。」而之所以
喜歡充滿喜悅力量的水果，一方面是因為在構圖和造型
上便於找到新突破——畫家在作品中大多使用了俯視構
圖，有別於以往國內其他畫家處理同類靜物的方式。另
一方面，水果名字的諧音也完全符合中國式的吉利討喜
之意—蘋果是平平安安、柿子是事事順心、石榴是多
子多孫。源於現實的種種好意頭，無形中為吳氏的創作
帶來了與現實充分結連的力量。

超寫實在於發現現實
誠如吳氏所言，超寫實這種繪畫方式的核心，在於發

現現實。「將大夥覺得常見的事物，發掘出其中的樸素
質感。」這便已經很動人。
他畫樂器，大多選擇很陳舊的那些金屬質感與線條明

顯的樂器，因為鍾愛歷經歲月摩擦過後樂器身上沉澱出
的痕跡。「那種造型和結構，本身就非常吸引。」而這
種吸引，恰恰是人們肉眼看到卻很可能會忽略的東西。
其實作為一個超寫實畫家，同樣面對諸多困難。80年

代超寫實剛剛傳入中國時，對於吳家禮形成的那種巨大
衝擊，早已在歲月中被延續轉換為堅持。「改革開放之
初，從俄羅斯那種豪放式的油畫風格中，剛剛接觸到超
寫實這種細膩的呈現方式，感到震動。」但日積月累的
創作中，他更發現，這種繪畫方式對技法、顏料的要
求，比一般油畫為講究。
「雖然無論甚麼樣的繪畫，95%都離不開寫實，但超

寫實創作，意味 必須擁有實物、擁有生活。」因而他
借鑒了西方超寫實畫派的技巧，並將之結合在東方式的
生活中，尋求最適合表現中國的形式，注重表現民族色
彩，突出傳統的喜氣和色彩之間的明豔反差。所以我們
看到他筆下的豐收水果清新醉人到栩栩如生，且一眼望
過去便知道這是在中國土地上滋養孕育出的果實。
畫寫實的人，其實比較辛苦，因為堅守陣地需要付出

的勞動遠遠高於常人想像，按吳家禮的話說，首先是要
耐得住寂寞，其次由於題材上不夠新，構圖和技法便必
須不斷去找到突破。「這種創作方式在西方早已不新
鮮，文藝復興時就有，所以作為我們今人，技術突破其

實是難的。」便只能更在色彩和民
族性上下功夫，注重從生活中去發
現美。
但總有許多人是鍾愛吳氏這種恬

淡風格的，所以這些年來，他的作
品也不斷被藝廊和賣家收藏，市場
雖然不是太過主流，好在自己有興
趣做下去，也便不覺得太過辛苦。
「因為我畫的東西並不複雜，就是畫
生活本身，畫生活中任何可以捕捉
到美的景物。」畫到愈逼真震撼，
表現方法便愈成功。
而水果、樂器等靜物之外，吳家

禮未來也打算嘗試畫一些其他題材，
譬如用超現實筆法去捕捉工業方面的
意境。常人眼中任何的平凡事物，在
畫家看來，都有朗朗乾坤。創作的基
礎上進行再創作，就是超寫實的繁複
精妙所在，因為畢竟「美」隨處可
在，只要善於發現，那麼畫筆便不只
是為了一個靜物對象而服務，更是為
令所有觀者看後心情舒朗。作為一種
去繁就簡到回歸靜物本來面目的創作
方法，只願未來，我們還可以看到吳
氏的更多精彩創作。

中國抽象藝術，80年代至今：憶原
時間：即日起至7月20日

地點：藝術門（畢打街12號畢打行6樓601-605室）

回歸藝術的本源和起點

「靜裡乾坤大」：
靜物有多麼如幻如真

這究竟是照片？還是油畫？看吳家禮的作品，你心裡便不禁跳出這樣的疑問。超寫實油畫展覽在香港較為少見，而剛剛在雲峰畫苑閉幕的「靜裡乾

坤大、畫中日月長」便是一場非常精彩的超寫實畫展。吳家禮的筆法幾可亂真，他在這次展覽中為我們帶來了水果和樂器兩類主要的靜物，時間與空

間彷彿在你凝望他畫作的一瞬間便已靜止，他用細膩的筆法騙過了我們的眼，也震動了我們的心。那麼吳家禮的創作背後，有 怎樣的巧妙構思和創

作故事？今次我們便走近這位內地著名的超寫實畫家，與他一起分享靜物中的博大乾坤。 ■文：香港文匯報記者 賈選凝　圖片由雲峰畫苑提供

■藝術家吳家禮

■吳家禮作品《收穫系列》No.15

■吳家禮作品《襯布上的薩克斯》

■吳家禮作品《旋律》■吳家禮作品《平安之星》

■朱金石作品Black
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■朱金石作品

《滿江紅》

■吳家禮作品《晨曦》


